

**Sol Invictus** ("*sol invicto*") o en forma completa, **Deus Sol Invictus** (*latín "el invencible Dios Sol"*) fue un título religioso aplicado al menos a tres divinidades distintas durante el [Imperio romano](#): [El Gabal](#), [Mitra](#) y [Sol](#).

[Juliano el Apóstata](#), declararía a [Helios](#) como la única divinidad, siendo las otras divinidades simples expresiones de este único dios, durante el tiempo de este emperador la religión del sol se convirtió en la religión oficial dentro del imperio.

## ORIGEN PAGANO DE LA NAVIDAD. SATURNALIA

### Navidad

[Navidad](#) proviene de la palabra latina *nativitas* (natividad) que significa nacimiento y se refiere particularmente al nacimiento de [Cristo](#) que es celebrado cada [25 de diciembre](#), sin embargo, en ninguna parte de la [Biblia](#) se menciona la fecha exacta del nacimiento de Jesús.

La fiesta de [Navidad](#) fue reconocida 300 años después de su muerte, cuando el emperador [Constantino](#) permitió el [cristianismo](#) en el Imperio romano, después de haber sido perseguido por el Imperio desde tiempos de Nerón, porque la fecha había encontrado popularidad entre los romanos cristianos al tratarse de la fecha del "renacimiento" del Dios Sol, desde esa época las celebraciones del imperio se empezaron a reemplazar por las celebraciones cristianas.

Existe discrepancia entre si existieron o no "celebraciones" del nacimiento de Jesús antes de esa fecha. La fecha del nacimiento de Jesús la calcularon los primeros cristianos basándose en una tradición judía que fijaba para los profetas, su fecha de fallecimiento y de su concepción en el mismo día, como creyeron que Jesús murió un 25 de marzo, calcularon nueve meses después y fijaron el 25 de diciembre como su nacimiento. Por eso los [Cristianos Ortodoxos](#) en [Rusia](#) y [Europa Oriental](#) celebran la Navidad el 7 de enero en el [calendario gregoriano](#), porque según su calendario, el [calendario juliano](#), el 25 de marzo cae en el 7 de abril gregoriano.

La fiesta cristiana de la navidad parece haber sido trasladada hacia el año 330, en tiempos de Constantino (306-337), al 25 de diciembre. Con ello se quería significar a Cristo como el verdadero Sol invictus. Es importante observar que, a partir del año 315, empiezan a aparecer en las monedas los primeros símbolos cristianos. Probablemente sea por estas fechas cuando tiene lugar el cambio de la fiesta de Navidad al 25 de diciembre. El mensaje recabado de la célebre visión de Constantino fue en el sentido de la prevalencia de Cristo sobre el Sol: Cristo es el verdadero sol invicto. Sólo faltaba trasladar la fecha del nacimiento de Jesús al 25 de diciembre, día en que se festejaba el nacimiento del Sol invictus.

El emperador [Constantino I \(306-337\)](#) había sido un seguidor fiel de las tradiciones paganas (al dios Sol). Su conversión al cristianismo se debe a una supuesta visión que tuvo cuando vio una cruz frente al sol e iba con su ejército y escuchó una voz que le dijo «con este signo vencerás» (en *latín*: *in hoc signo vinces*, 'con este signo vencerás')?. Esto fue motivo para llevar el símbolo de una cruz en su estandarte y ganar la [batalla del Puente Milvio](#).

### Fiestas de Brumalia y Saturnalia

La fiesta de [Brumales](#) era una fiesta pagana dedicada al sol, llevada a cabo en el solsticio de invierno, fue sostenido por lo general el 25 de diciembre. La fiesta de [Saturnalia](#) empezaba el 17 de diciembre y duraba 7 días, en honor al dios de la semilla y del vino, [Saturno](#). Tales fiestas tenían

características muy similares a la que hoy conocemos como Navidad. Al final de la Saturnalia, el 25 de diciembre, se celebraba el nacimiento del Sol —Natalis Solis Invictis (nacimiento del sol invencible)— personificado en el dios [Mitra](#). Aunque el culto a Mitra tenía orígenes persas (el dios [Mithra](#)), se convirtió en la religión dominante en Roma, especialmente entre los soldados.<sup>1</sup>

La fiesta de [Navidad](#) empezó a celebrarse como una fiesta cristiana a partir de la época de [Constantino](#), ya que anteriormente era imposible por las persecuciones religiosas. En el año [336](#) apareció por primera vez tal fiesta en el calendario romano, gradualmente fue entrando en las tradiciones oficiales de la Iglesia cristiana, hasta que en el [siglo V](#), queda ordenada oficialmente, eclipsando del todo a la fiesta del Sol invictus.

